
 Дело, начатое в 1991 году 
первопроходцем фермерско-
го движения Идрисом Дотда-
евым, который первоначаль-
но взял в аренду в СПК «Зе-
ленчук» несколько гектаров 
земли, продолжают его сыно-
вья Адам и Руслан. Сейчас 
в КФХ «Южный» свыше двух-
сот гектаров арендованной 
пашни, свой автопарк, коша-
ры, картофелехранилище, 
зернохранилище. На работу 
в «Южный» стремятся по-
пасть многие.

…На двух «Нивах», вместе с 
работниками Зеленчукского 
райсельхозуправления и гене-
ральным директором КФХ 
«Южный» Адамом Дотдаевым 
мы отправились на поля, где в 
разгаре полевые работы — сев 
ярового ячменя, культивация 
почвы под посадку картофеля, 
кукурузы и других культур. 
Стоял на редкость погожий 
апрельский день, радовали глаз 
дружные всходы озимых, а гул 
бороздящих пашню тракторов с 
культиваторами дополнял ве-
сеннюю идиллию. Эти поля, 
привольно раскинувшиеся у 
подножия маячившей вдали го-
ры Джисса, мне хорошо знако-
мы. Здесь в советские времена 
находилась знаменитая вторая 
бригада колхоза им. Ленина, 
славившаяся лучшими пахот-
ными землями, молочно-товар-
ными фермами, полевым ста-
ном. А ещё здесь на холмах сто-
яли градобойные пушки, усми-
рявшие грозовые тучи. Поэтому 
град и сокрушительные ливни 
эти поля обходили стороной. И 
именно во второй бригаде про-

водились всесоюзные и всерос-
сийские слёты, семинары по 
обмену опытом. Было что пока-
зать местным колхозникам го-
стям издалека.

Мы остановились у кромки 
поля, где старейший механиза-
тор хозяйства Дмитрий Марша-
нов с сыновьями Александром и 
Иваном занимались севом яро-
вого ячменя. «Семейный под-
ряд», не давая осечки, как хоро-
шо отлаженный механизм, чёт-
ко выполнял поставленные за-
дачи. Александр культиватором 
выравнивал почву, убирал сор-
няки, Иван загружал сеялку зер-
ном вместе с удобрениями. 
Дмитрий Иванович занимался 
севом. Поэтому я получила воз-
можность полюбоваться тем, 
как сыпучий поток зерна из 
приподнятого кузова машины 
устремляется в «рукав» сеялки, 

а оттуда ячмень попадает в кон-
тейнеры с перегородками. Глу-
бина и скорость высевания зер-
на контролируется датчиками.

— Отец и сыновья Маршановы 
в хозяйстве работают свыше 20 
лет, — рассказывает А. Дотда-
ев. — На таких честных, умелых, 
ответственных механизаторах, 
владеющих несколькими смеж-
ными специальностями, по 
большому счёту держится поле-
водство России. Поэтому за по-
ле, на котором работают Мар-
шановы, я всегда спокоен — бра-
ка они не допустят. Им предсто-
ит засеять ячменём 58 гектаров.

Мы продолжили путь на дру-
гое поле площадью 80 гектаров. 
Здесь механизатор Николай Ру-
денко на новом культиваторе 
«БКМ — 4,2» готовил почву под 
посадку картофеля, которая 
начнется на днях. «Надо спе-
шить. Мартовская непогода по-
мешала уложиться в календар-
ные сроки посева, — говорит 
Николай Георгиевич. — А впе-
реди ещё культивация почвы 
под кукурузу на площади 54 гек-
тара».

Николай Георгиевич застал 
ещё время колхозов, успел по-
работать в той самой ударной 
бригаде, которой руководил 
Иван Ляшенко. Поэтому все по-
ля, ручьи и пригорки ему знако-
мы. «А знаете, эта земля, поли-
тая потом многих поколений и 
кормившая наших дедов, имеет 
счастливую судьбу. — продол-

жает механиза-
тор. — Нива здесь 
никогда не пусто-
вала, и на ней хо-
зяйствовали уме-
лые сельхозпро-
и з в о д и т е л и , 
вкладывавшие в 
неё душу, терпе-
ние, упорство. 

Сами знаете, что ни лето, то 
град, то ураган, ведь мы живём в 
зоне рискованного земледелия. 
Но настоящий хозяин земли от 
неё никогда не отвернется».

Такого же мнения и тракто-
рист Рустам Семёнов, который 
занимается культивацией паш-
ни под кукурузу, и водитель 
Сергей Кушнер. Разговор с ме-
ханизаторами невольно кос-
нулся и спецоперации на Украи-
не, антироссийских санкций, 
импортозамещения. В их зре-
лых, довольно компетентных 
рассуждениях чувствовалась 
уверенность в правоте нашей 
государственной политики и в 
том, что это испытание на проч-
ность Россия с честью выдер-
жит, и никакие санкции нам не 
страшны, покуда мы пашем и 
сеем, собираем урожай и обе-
спечиваем страну собственны-
ми продуктами. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Помните мечту наших пред-
ков — иметь две записи в тру-
довой книжке: принята и уво-
лена в связи с выходом на 
пенсию. А вот моя героиня 
Лейла Боташева, несмотря на 
свой юный возраст — девуш-
ке — восемнадцать лет, меч-
тает пока о другом: никогда, 
ни при каких обстоятельствах 
не покидать родное Учкулан-
ское ущулье, а жить и рабо-
тать в нем как и кем получит-
ся, в зависимости от обстоя-
тельств. Впрочем, покажите 
мне человека, который бы 
не мечтал жить в горном ау-
ле, который по утрам кутает-
ся в туман, словно в мантию, 
чарует всех видом серо-сире-
невых обломов скал, его 
окружающих, снежными 
шапками гор, не тающих да-
же в полуденный зной… 

Лейла окончила Карт-
Джуртскую СОШ и продолжила 
учебу заочно в КЧГУ. Сейчас 
она студентка второго курса 
педфака. Лейла — третий ребе-
нок в семье Рамазана Боташева, 
а всего детей в семье пятеро.

— Я бы, конечно, могла спо-
койно поступить и учиться очно 
в университете, — говорит Лей-
ла, — но рассудила иначе: буду 
работать и учиться, не отрыва-
ясь от дома, тем более что и ра-
боты по дому много, поскольку 
мама, Анжелика Иссаевна, ра-
ботает, она заведует детским са-
дом в ауле, папа-пенсионер, но 
без дела, естественно, не сидит. 
Вся живность: а это коровы, ов-
цы, телята, собаки — на нем… И 
потом, и это, наверное, самое 
главное, не могу бросаться вы-
сокими словами — любовь ли 
это к родине, ностальгия или 
патриотизм, не могу — и все, 

знаю одно, здесь я на своем ме-
сте, в своей тарелке, как гово-
рится. 

Лейла Боташева работает за-
ведующей почтовым отделени-
ем аула Карт — Джурт всего ни-
чего, несколько месяцев, но 
успела зарекомендовать себя, 
дай Бог каждому, как уверяют 
жители аула. 

— Сами знаете, какие слож-
нейшие неурядицы сыпятся на 
нашу голову в последнее время, 
сначала — пандемия, затем — 
экономические санкции, теперь 

вот спецоперация в Украине, но 
это не дает повода нашей Лейле 
ни на йоту видоизменить свой 
рабочий график или выбиться 
из него, более того, все аульчане 
знают, что девушка скорее при-
дет на работу раньше назначен-
ного времени, чем опоздает, — 
так отзываются в один голос о 
Лейле Боташевой жители Карт-
Джурта Сима Уртено-
ва, Роза Шайлиева, 
Хаджи-Даут Боташев, 
Акулина Эбзеева и 
другие.
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Первомайскому колледжу 90 лет
Одно из старейших учебных заведений республики
отмечает юбилей и готовится к новым свершениям с. 3

Ай да Изабелла!
Об отличном жизненном 
старте нашей землячки с. 3

»
с. 2

Человек и его дело

Гендиректор КФХ «Южный» Адам Дотдаев и водитель автопогрузчика Арсен Чотчаев довольны 
состоянием семенного картофеля

Никакие санкции нам 
не страшны, покуда 
мы пашем и сеем, 
собираем урожай

Возраст любви не помеха
Трогательная история о непростых жизненных
перипетиях от Аминат Джаубаевой с. 4

Лохотрон в почтовом ящике
Жителям Карачаевска стала приходить странная
корреспонденция без обратного адреса с. 3

Вести с полей

По законам любви и доброты
Так работают сотрудники почтового отделения в одном из самых древних  
аулов — Карт-Джурте

Весна торопит земледельца
В этом году крестьянско-фермерскому хозяйству «Южный» исполнился 31 год

К С Т А Т И ,

КФХ «Южный» также славится урожаями сои, тыквы, свеклы — 
эти культуры идут в основном на корм скоту. Такая подкормка 
бурёнок мясо-молочной направленности даёт вкусную говядину 
и высококачественное молоко, которым в основном выпаивают 
телят. Налицо экологически чистая продукция, которая держит 
марку аграрного комплекса Зеленчукского района.

С П Р А В К А

Карт-Джурт (дословный перевод с карачаевского «Старая Роди-
на») — аул в Карачаевском районе. Расположен в 33 км к юго-
востоку от города Карачаевска. Образует муниципальное обра-
зование Карт-Джуртское сельское поселение как единственный 
населённый пункт в его составе. По переписи 2020 года в ауле 
проживает свыше 840 человек.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал поста-
новление, позволяющее пре-
доставлять компаниям, кото-
рые возьмут на работу моло-
дежь до 30 лет, господдержку 
в виде субсидий. Обозначен-
ные изменения, содержащие-
ся в постановлении Прави-
тельства РФ, являются одной 
из мер поддержки, направ-
ленных на содействие трудоу-
стройству отдельных катего-
рий граждан.

 
Прошлогоднее постановление 

вводилось как мера поддержки 
неработающих граждан, состоя-
щих на учете в центре занятости 
и не являющихся субъектами 
предпринимательской деятель-
ности или фермерами, зареги-
стрированными должным обра-
зом. В период пандемии, когда 
рынок труда стал испытывать 
определенные сложности, рабо-
тодатели стали больше обра-
щаться к проверенным специа-
листам, имеющим опыт работы, 
поскольку их вариативность в 
вопросе трудоустройства иных 
категорий работников суще-
ственно уменьшилась. Многие 
работодатели пошли на сокра-
щения как реально трудоустро-
енных работников, так и долж-
ностей в своих штатных распи-
саниях. В таких условиях возрос 
интерес к тем работникам, кото-
рые с ходу могут влиться в рабо-
ту и дать максимальный резуль-
тат при минимуме затрат на их 
подготовку и обучение. 

Постановление Правительства 
было направлено на выравнива-
ние ситуации и повышение ин-
тереса работодателей к обозна-

ченным категориям работников. 
Современная редакция расши-
ряет перечень категорий субъек-
тов, при трудоустройстве кото-
рых работодатель может пре-
тендовать на субсидии.

Речь идет о категории молоде-
жи в возрасте до 30 лет, включая: 
лиц с инвалидностью и ограни-
ченными возможностями здо-
ровья; лиц, которые с даты окон-
чания военной службы по при-
зыву не являются занятыми в 
соответствии с законодатель-
ством о занятости населения в 
течение четырех месяцев и бо-
лее; лиц, не имеющих среднего 
профессионального или высше-
го образования и не обучающих-
ся по образовательным про-
граммам среднего профессио-
нального или высшего образо-
вания; лиц, которые с даты 
выдачи им документа об образо-
вании (квалификации) не явля-
ются занятыми в соответствии с 
законодательством о занятости 
населения в течение 4 месяцев и 
более; лиц, освобожденных из 
учреждений, исполняющих на-
казание в виде лишения свобо-
ды; детей-сирот, детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
лиц из числа детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей; лиц, состоящих на 
учете в комиссии по делам несо-
вершеннолетних; лиц, имеющих 
несовершеннолетних детей.

Субсидия в размере трёх мини-
мальных окладов оплаты труда 
фактически направлена на по-
крытие потенциальных потерь 
работодателя, связанных с необ-
ходимостью фактического обу-
чения специалиста, не имеюще-
го опыта работы. Также данная 
мера призвана создать востребо-
ванность молодых специали-
стов, что является достаточно 
важным шагом не только в на-
стоящий момент времени, но и в 
принципе, поскольку опреде-
ленные сложности в трудоу-
стройстве молодёжи, 
не имеющей опыта 
практической работы, 
существовали и рань-
ше.

Три МРОТ  
за трудоустройство 
молодежи

Экспертное мнение

СЕРГЕЙ РЕШЕТНЯК
заместитель декана 
факультета экономики, 
управленния и права 
Северо-кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС

»
с. 2

В преддверии Всемирного 
дня распространения инфор-
мации о проблеме аутизма, 
который отмечается 2 апреля, 
Общественная палата КЧР 
провела выездное заседание 
на базе коррекционной шко-
лы Черкесска.  

Место встречи

В рамках встречи состоял-
ся круглый стол на тему: «Орга-
низация социализации детей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья, инвалидами». Его 
участниками стали члены Об-
щественной палаты КЧР, Упол-
номоченный по правам ребёнка 
в КЧР Наталья  Бондаренко, 
член Общественной палаты КЧР 
и директор коррекционной 
школы Ирина Борисова, пред-
ставители законодательной и 
исполнительной власти, роди-
тели детей с ограниченными 
возможностями здоровья 
(ОВЗ), представите-
ли администраций 
м у н и ц и п а л ь н ы х 
районов и образова-
тельных учрежде-
ний г. Черкесска.

Место для обсуж-
дения было выбрано 
не случайно, ведь коррекцион-
ная школа города Черкесска 
имеет обширный многолетний 
опыт работы с детьми с особен-
ностями здоровья. Многолет-
няя практика показывают, что 
вырастить и воспитать таких 
детей — непростая задача, еще 
сложнее их социализировать, 
привить им простейшие навыки 
самообслуживания. Об особен-
ностях адаптации и передовых 

методиках социализации детей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья рассказала в ходе 
экскурсии по образовательному 
учреждению Ирина Борисо-
ва. Участникам круглого стола 
также показали учебные классы, 
кабинеты социальной адапта-
ции детей, рассказали про учеб-
ные материалы  и  распорядок 
дня учащихся.  К  Всемирно-
му  дню  распространения ин-
формации о проблеме аутизма 
стены школы были украшены 
синими шарами и плакатами, а 
все участники мероприятия по-
лучили нагрудную синюю ленту.  

Видеть проблему изнутри

Председатель Общественной 
палаты КЧР Елена Ляшова пред-
ложила начать круглый стол не с 
проблем, как принято на заседа-
ниях общественников, а со зна-
комства с лучшими практиками 
работы с детьми с ОВЗ на приме-
ре работы учреждений города 
Черкесска. Такой подход помо-
жет участникам узнать работу 
учреждений образования изну-

три и покажет акту-
альность поднятых 
проблем. 

Очевидно, что та-
кого рода выездные 
заседания будут спо-
собствовать реше-
нию имеющихся 

проблем.
В обучении детей с особыми 

образовательными потребно-
стями в России на данный мо-
мент применяются три подхода. 
Во-первых, это дифференциро-
ванное обучение детей с нару-
шениями физического 
и ментального разви-
тия в специальных 
(коррекционных) уч-
реждения I-VIII видов. 

Лицом к проблеме

Особые дети 
мечтают жить  
как все

 Туристы едут в Карачаево-Черкесию

Курорты Карачаево-Черкесии за I квартал этого года посе-
тило 982 326 туристов, что на 20 тысяч человек больше пока-
зателей за аналогичный период прошлого года. Самыми по-
пулярными туристическими направлениями в зимний пери-
од по-прежнему остаются курорты Архыз и Домбай. Также в 
число востребованных у туристов курортных зон входят Те-
бердинский национальный парк, туркомплекс «Медовые во-
допады» и экстрим-парк.

Саду цвесть!
В Минсельхозе КЧР определили победителей конкурсного 

отбора на получение гранта на закладку сада интенсивного 
типа на личных подворьях. Победителями стали 3 сельскохо-
зяйственных кооператива: ССПК «Янтарь» из Карачаевского 
района, СПК «Весна» из Усть-Джегутинского района и ССПК 
«Эдем» из Адыге-Хабльского района. В три кооператива вхо-
дят 90 личных подсобных хозяйств. Стоит отметить, что с мая 
2019 года в КЧР участниками программы по закладке мини-
садов интенсивного типа стали 225 ЛПХ. Закладка яблоневых 
садов произведена на площади более 22 га.

Стала призером Всероссийской олимпиады
В Москве с 27 марта по 2 апре-

ля прошел заключительный 
этап Всероссийской олимпиады 
школьников по литературе. В 
нем приняли участие более 300 
учащихся из 84 регионов стра-
ны. По результатам проведен-
ных испытаний одиннадцати-
классница СОШ а. Новая Те-
берда Амира Темирезова (рук. 
Е. Абросимова, учитель русско-
го языка и литературы гимна-
зия № 5 Черкесска) стала при-
зером олимпиады. Теперь Ами-
ра может поступить в любой вуз 
страны без вступительных эк-
заменов на направления подго-
товки, соответствующие про-
филю олимпиады.

Нацпроект в действии
В Карачаево-Черкесии в этом году в рамках реализации нац-

проекта «Здравоохранение» запланированы работы по пяти 
медицинским учреждениям. Так, будут построены врачебные 
амбулатории в пос. Октябрьском (Прикубанский район) и ст. 
Преградной (Урупский район), а также ФАП в а. Верхний Уч-
кулан (Карачаевский район). Продолжается капремонт по-
ликлиники Малокарачаевской ЦРБ и начнется капремонт в 
Тебердинской участковой больнице.

»
с. 2

Будет толк
На базе Кабардино-Балкар-
ского государственного уни-
верситета имени Х. М. Бербе-
кова в г. Нальчике состоялся 
окружной форум Северо-
Кавказского федерального 
округа «Будет толк», органи-
зованный Российским содру-
жеством колледжей.

 
В нем приняли участие экспер-

ты в вопросах молодежной по-
литики, заместители директо-
ров колледжей и техникумов по 
воспитательной работе, пред-
ставители студенчества. Среди 
150 участников форума из более 
чем 120 учебных заведений со 
всего Северного Кавказа была и 
делегация представителей кол-
леджей Карачаево-Черкесии.

На форуме состоялась панель-
ная дискуссия «Задачи воспита-
тельной работы в учреждениях 
СПО на современном этапе», 
целью которой стал обмен мне-
ниями и опытом в вопросах вос-
питательной работы. Кроме то-
го, прошли мастер-сессии, в хо-
де которых были рассмотрены 
вопросы, касающиеся Феде-
рального проекта «Просто дей-
ствуй», Экосистемных проектов 
«Росмолодёжи» для СПО, Все-
российского чемпионата «Soft 
Skills Russia», форумной кампа-
нии. Главной задачей этих сес-
сий стал обмен опытом и акту-
альной информацией «от цен-
тра к периферии» и обратно. 

Дальнейшая работа форума 
включала теоретические заня-
тия и практические мастер-
классы от представителей моло-
дёжных сообществ, практиче-
ские площадки, проектную сес-
сию «Модель воспитательной 
работы в СПО» и др. Как отме-
чают организаторы проекта, 
участие молодежи в форуме по-
зволило заместителям директо-
ров колледжей повысить уро-
вень понимания интересов мо-
лодежи и внести кооректировки 
в свои воспитательные про-
граммы.
 Соб. инф.

К Лейле Боташевой приходят за советом и стар и млад

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Мое знакомство с Владими-
ром Хамидовичем Адзино-
вым, в прошлом старшим со-
ветником юстиции, который 
проработал в органах проку-
ратуры более двадцати лет, 
состоялось в результате штат-
ной для него ситуации, 
но на меня это произвело при-
ятное впечатление. Я стала 
свидетелем того, как он дели-
катно, не умаляя чьих-либо 
достоинств, и в то же время да-
вая объективную оценку про-
исшедшему, разрешил кон-
фликт между сторонами. 

Впрочем, он поступил именно 
так, как должен был поступить 
настоящий профессионал. По-
том еще были встречи с ним, и 
каждый раз я открывала его с но-
вой стороны. Яркий, интересный 
собеседник, обладавший пре-
красным чувством юмора и ши-
роким кругозором. С ним можно 
было говорить часами, и не толь-
ко о делах, но и о литературе, о 
творчестве наших знаменитых 
земляков. Кстати, Владимир Ха-
мидович очень он любил стихи 
первой абазинской поэтессы Ми-
ры Тлябичевой.

 — Володя мог внешне казаться 
слегка легкомысленным челове-
ком, но на самом деле он был по-
разительно глубоким и даже 
прагматичным, — вспоминает о 
нем известный общественный и 
политический деятель, прекрас-
ный производственник, который 
одним из первых в Карачаево-
Черкесии был удостоен ордена 
«За заслуги перед Карачаево — 
Черкесской Республикой», Ана-
толий Тлябичев. — Он успешно 
окончил Саратовский юридиче-
ский институт, но его знания не 
ограничивались юриспруденци-
ей. Бог одарил его хорошими 
мозгами, он был «ходячей энци-

клопедией». Как товарищ, он 
был очень надежным, если надо, 
решал любые вопросы. Есть лю-
ди, которые своей харизматич-
ностью привлекают к себе. Воло-
дя был из таких. Сегодня, когда 
мы, его друзья, собираемся вме-
сте, всегда тепло вспоминаем о 
нем, нам его не хватает.

Владимир Адзинов принадле-
жал к поколению детей, познав-
ших все тяготы послевоенного 
периода. Как и все сельские дети 
того времени, с ранних лет Воло-
дя начал помогать родителям по 
хозяйству, приходилось и в поле 
работать, и за скотом присматри-
вать. При этом успешно совме-
щал работу и учебу.  Уже тогда 
мечтал стать юристом.

После армии работал на заводе 
РТИ каменщиком, шахтером в 
одной из шахт в Абхазии. Но 
мечта детства его не покидала. В 
1969 году поступил в Саратов-
ский юридический институт им. 
Д. И. Курского. Там же встретил 
свою будущую спутницу жизни. 
Во время вступительных экзаме-
нов судьба свела его с Маргари-

той Спицыной. Девушка была из 
города Струнино Владимирской 
области. Каким-то чудесным об-
разом они оказались в одной 
группе и до конца учебы были не-
разлучны. 

Владимир Хамидович был 
очень ответственным, принци-
пиальным человеком с активной 
жизненной позицией. В армии 
он вступил в Коммунистическую 
партию, а позже, в институте, ру-
ководил партийной ячейкой 
группы, возглавлял студенче-
ский стройотряд, принимал уча-
стие во всех спортивных меро-

приятиях. А как он виртуозно 
танцевал! 

В 1973 году Адзинов, успешно 
окончив институт, вернулся в Ка-
рачаево-Черкесию. А будущая 
супруга по распределению попа-
ла в РОВД Андроповского райо-
на Ставропольского края. Разлу-
ка была недолгой, в 1974 году они 
поженились. Свадьба по всем 
абазинским традициям прошла в 
родном ауле Старо-Кувинск, ро-
дители Владимира Хамид и Ку-
куна приняли русскую невестку 
тепло и радушно.

Маргарита перевелась в Чер-
кесск и работала в милиции стар-
шим следователем, в 1993 году в 
звании подполковника ушла со 
службы. В этом же году начал 
функционировать Арбитраж-
ный суд КЧР, и Маргарита Евге-
ньевна одной из первых вошла в 
состав третейского суда респу-
блики, а в 2011 году ушла в от-
ставку.

Владимир Хамидович начал 
свою профессиональную дея-
тельность с должности старшего 
следователя прокуратуры города 

Черкесска. Спу-
стя два года он 
был признан 
лучшим следо-
вателем в обла-
сти. 

В 1982 году 
возглавил отдел 
криминалисти-

ки прокуратуры Карачаево-Чер-
кесии. На должность прокурора-
криминалиста мог претендовать 
только тот, кто имел значитель-
ный опыт расследования уголов-
ных дел о тяжких преступлениях, 
владел знаниями тактики и мето-
дики расследований различных 
преступлений и умел общаться с 
криминалистической техникой.

— Профессионализм любого 
прокурорского работника начи-
нается и формируется под руко-
водством опытных людей, — го-
ворит Маргарита Адзинова. — В 
этом Владимиру посчастливи-

лось. В то время, в 80-е годы, про-
курором КЧАО был А. Бутурлин 
— требовательный, образец блю-
стителя закона. Этого же он тре-
бовал от подчиненных. Сначала 
Владимир работал под руковод-
ством прокурора Г. Кислюка, за-
тем Н. Наумовой и А. Селюкова. 
Это были известные прокурор-
ские работники — участники во-
йны, имевшие безупречную ре-
путацию, требовательные. От 
них он перенял многое...

По воспоминаниям коллег, 
прокурор Адзинов был беспоща-
ден к убийцам, к злостным нару-
шителям закона. Будучи сторон-
ником смертной казни за особо 
тяжкие преступления, сожалел, 
когда преступникам удавалось 
избежать высшей меры наказа-
ния. Однако становился на защи-
ту тех, кто по воле случая попал в 
неприятную ситуацию.

 — В лихие 90-е годы к женщи-
не, торговавшей на центральном 
рынке Черкесска, подошел рэке-
тир, — вспоминает дочь Влади-
мира Асият. — По какой причи-
не, не знаю, но злоумышленник 
ударил кулаком женщину в лицо. 
Она оказалась не из робких, от-
ветным ударом сломала ему ру-
ку, за что ее задержали сотрудни-
ки милиции. Отец помог смелой 
женщине, ведь за ее поступок ей 
грозило наказание. Он был суров 
к отъявленным преступникам, 
но в подобных ситуациях был ло-
ялен. Его доброта и отзывчи-
вость не знали границ, он мог по-
мочь даже незнакомцу.

Как-то полковник Советской 
Армии, участник Великой Отече-
ственной войны, Герой Совет-

ского Союза Виктор Алексан-
дрович Степин (его бюст стоит на 
Аллее Славы в парке Победы 
Черкесска), уроженец Рославля 
Смоленской области, будучи в 
гостях в Черкесске, почувствовал 
себя плохо и был доставлен на 
скорой помощи в республикан-
скую больницу. По непонятным 
причинам ему отказали в госпи-
тализации. Владимир Хамидо-
вич стал невольным свидетелем 
этой нелицеприятной картины. 
Он сделал так, что ветерану без-
отлагательно оказали квалифи-
цированную медицинскую по-
мощь. Так началась их многолет-

няя дружба...
Старший советник юстиции 

Владимир Адзинов ушел на пен-
сию в 1996 году. За период рабо-
ты заместителем прокурора го-
рода Черкесска В. Адзинов мно-
гократно поощрялся Генпроку-
рорами СССР и России, 
прокурором области. Был на-
гражден Генеральным прокуро-
ром СССР Романом Руденко 
именными наручными часами.

— Володя был удивительным 
человеком, — делится своими 
воспоминаниями ветеран сферы 
индустрии туризма Евгений Ку-
деля. — Мужественный и добро-
желательный, чуткий к чужому 
горю, очень скромный по жизни. 
Занимая достаточно высокий 
пост в прокурорской иерархии 
республики, многие годы ездил 
на «Запорожце». Володя был ис-
тинным интернационалистом, в 
совершенстве говорил на родном 
абазинском, абхазском, черкес-
ском языках, его русская речь 
была безукоризненной. Был 
компайнейским, прекрасно умел 
вести кавказские застолья, поэ-
тому часто удостаивался чести 
быть тамадой. Его эрудиция по-
ражала. Мы, его коллеги, испы-
тывали чувство гордости за на-
шего земляка. Кстати, в 80-е го-
ды он довел до суда первое в 
СССР дело о сектантах. С талан-
том Адзинова как криминалиста 
считались работники централь-
ного аппарата Генпрокуратуры 
СССР и РФ. В частности, глав-
ный криминалист Генпрокурату-
ры В. Соловьев для расследова-
ния громких резонансных дел 
привлекал Владимира Хамидо-
вича. Мне очень жаль, что сегод-
ня его нет рядом с нами. Прошло 
уже почти 13 лет, а боль от утра-
ты друга не проходит. 

Владимир Адзинов ушел из 
жизни в 63 года. К сожалению, у 
него был недлинный жизненный 
путь, но он был ярким и насы-
щенным. 
АМИНАТ ДЗУГОВА

— Мне не трудно, — 
улыбается Лейла, — 
аул небольшой, в нем 
проживает чуть более 
тысячи человек. Дру-

гой вопрос, что в ауле очень вы-
сока плотность населения пен-
сионного возраста. Но в этом 
есть и свои плюсы, во всяком 
случае, для меня лично, потому 
что вы даже не представляете 
себе, что значит опыт общения 
с пожилыми людьми и уму-
дренными жизнью стариками…

На почте — чистота и порядок. 
На столе — кипа газет, на пол-
ках — товары первой необходи-
мости: это и канцтовары, и бака-
лея, и средства бытовой химии, 
и хозтовары, и многое-многое 
другое. 

— Работы много, но мы с по-
чтальоном Лезуаном Гочияе-
вым справляемся, — рассказы-
вает Лейла, попутно обслужи-
вая посетителей. При этом лю-
бой разговор, если он касается 
денежных выплат, девушка 
мгновенно переводит на точный 
язык цифр, который не терпит 
приблизительности, расплывча-
тости и лукавства.

— Лейла, ты сказала, в ауле вы-
сока плотность людей пенсион-
ного возраста, а вот стариков в 
операционном зале я и не вижу….

— Им в большинстве своем мы 
разносим пенсии по домам. Во-
первых, они не жа-
луют банковские 
карты, потому как 
наслышаны о мо-
шенниках, пытаю-
щихся всяческими 
способами развести 
стариков, выведав 
номер кредитной карты, другие 
реквизиты. Во-вторых, чтобы 
снять деньги с карты, надо ехать 
в Карачаевск, так как в ауле нет 
банкомата…

— Пенсии, газеты, бандероли, 
товары первой необходимости… 
Не тяжеловато ли для девушки?

— Те времена, когда почтальон 
ходил с толстой сумкой на рем-
не, давно прошли, сейчас почто-
вые сумки изрядно похудели. 
Многие жители сами приходят 
за периодикой на почту, да и 
подписка на газеты заметно по-
убавилась, а толстых журналов, 
как бывало раньше, нынче прак-
тически никто не выписывает, 
что вполне объяснимо. У мно-
гих жителей аула одна статья до-
хода — пенсия.

— Лейла — очень обязатель-
ный и добросовестный почто-
вый работник, — говорит глава 
администрации Карт — Джурт-
ского сельского поселения Му-
рат Боташев, — если человек не 
пришел вовремя за пенсией, она 
станет звонить ему, а может и 
отправиться к нему домой после 
работы. 

— Ну, если бы не ваша газета, я 
вряд ли смогла бы стать кон-
сультантом для карт — джурт-
цев, — смеется Лейла, — ваша 
газета обретается в нашем доме, 
сколько я себя помню.

— Лейла, вот, к примеру, в ста-
ницах Зеленчукского и Уруп-
ского районов почти все почта-
льоны — женщины развозят 
почту на велосипедах, в отдель-
ных аулах на лошадях...

— Понятное дело, что женщи-
на на велосипеде в горном ауле, 
да и на лошади, и на такой долж-
ности — это нонсенс, тем более 
девушка. Даже Лезуан, который 
мог бы за полчаса на лошади 
или на авто управиться с делами 
в ауле, предпочитает пройтись 
по нему пешком. В перечне лю-
дей, на которых можно опереть-
ся в своей работе, я могла бы 
привести не только Лезуана, но 
и администрацию аула, пол — 
аула вдобавок, если хотите, лю-
бой придет на помощь, стоит 
лишь обратиться к нему, но луч-

ше скажу другое — 
пройтись по самому 
древнему, родному 
аулу Карачая лиш-
ний раз — для меня 
просто удоволь-
ствие. Здесь, как и в 
Учкулане, как и в 

Хурзуке, слова обозначают то, 
что и должны обозначать: река 
— так река, лес — так лес, по яго-
ды пойти, так не с туеском с вос-
хода до заката спину гнуть, а ве-
дро набрать, не сходя с места… А 
главное — люди: понятливые, 
благодарные, во все времена 
придерживающиеся одного 
правила: нет никакого позора в 
работе — позорно лишь безде-
лье. Люди, живое, непосред-
ственное общение с которыми, 
способно заставить любого 
взглянуть на себя трезво и ком-
промиссно… Люди, которые жи-
вут по законам любви и добро-
ты — самой простой человече-
ской любви к ближнему. Чему я 
и учусь у них…
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Во-вторых, в классах 
(группах) в общеобра-
зовательных учрежде-
ниях. В-третьих, ин-
клюзивное обучение, 

когда дети с особыми образова-
тельными потребностями обу-
чаются в классе вместе с обыч-
ными детьми. О каждом этапе 
рассказала заместитель началь-
ника управления образования 
мэрии муниципального образо-
вания г. Черкесска Наталья Сло-
бодчикова на примере образо-
вательных организаций столи-
цы Карачаево-Черкесии.

Все начинается с садика

Наталья Александровна отме-
тила, что включение детей с ин-
валидностью и ОВЗ в систему 
образования начинается с ран-
него возраста. Раннюю помощь 
таким детям и их семьям оказы-
вает детский сад № 6 «Ручеек». 
Также работают спецгруппы в 6 
детских садах Черкесска, в кото-
рых дошкольное образование 
получают 102 ребенка. На базе 
детских садов также работают 
группы компенсирующей на-
правленности для детей с нару-
шениями речи, зрения и задерж-
кой психического развития.

 — В данных детских садах соз-
даны оптимальные условия реа-
билитации и абилитации детей-
инвалидов с учетом возрастных 
и индивидуальных особенно-
стей. Для осуществления инди-
видуально ориентированной 
психолого-медико-педагогиче-
ской помощи детям с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья с учетом их особенностей 
психофизического развития и 
индивидуальных возможностей 
в образовательном процессе 
участвуют педагоги-психологи, 
учителя-логопеды, учетеля-де-
фектологи, сурдопедагоги, тью-
теры и ассистенты, — сообщила 
Наталья Слободчикова.

На примере детского сада № 
37 «Полёт» его заведующая Га-
лина Озова рассказала о работе 
коррекционной группы для де-
тей с задержкой психического 
развития, которая была откры-
та в 1997 году. 

 
Детство без барьеров

Наталья Слободчикова также 
сообщила, что в школах города 
Черкесска обучается 171 уча-
щийся с ОВЗ и 355 детей с инва-
лидностью, что составляет 3 % 
от общего числа школьников. 
Инклюзивно по адаптирован-
ным программам обучаются 46 
учеников с ОВЗ, еще 301 школь-
ник обучается на дому. Безба-
рьерная среда учтена в 9 обще-
образовательных учреждениях 
г. Черкесска.

С 2017 года в республиканской 
столице проходит внедрение 
инклюзивного образования в 
общеобразовательных органи-
зациях. Например, гимназия № 
13 стала одной из первых орга-

низаций, включивших модель 
инклюзивного образования в 
условия общеобразовательной 
школы. Опытом работы с осо-
бенными детьми поделилась за-
меститель директора по учебно-
воспитательной работе этой 
гимназия Светлана Писарева. А 
о роли технического творчества 
в социальной адаптации и инте-
грации детей с ОВЗ участникам 
круглого стола рассказал дирек-
тор Станции юных техников г. 
Черкесска Андрей Уманский. 

Исправить и направить

Гордостью образовательной 
системы города Черкесска явля-
ется   коррекционная школа, в 
которой создано развивающее и 
обучающее пространство в фир-
менном стиле проекта «Добро-

школа» федерального проекта 
«Современная школа». На базе 
этой школы организовано 12 
специальных коррекционных 
классов для 123 обучающихся с 
ОВЗ (из них 116 детей-инвали-
ды).  Несмотря на то, что школа 
расположена в небольшом зда-
нии, каждый уголок учебного 
заведения использован с макси-
мальной пользой. Ребята зани-
маются декоративно-приклад-
ным искусством, работают в 
мастерских, учатся шить, гото-
вить пищу и обслуживать себя в 
быту.

 — Мы сегодня   поднимаем 
очень важную проблему детей с 
ОВЗ, которые так нуждаются во 
внимании, поддержке и заботе 
со стороны не только государ-
ства, но и общества. Образова-
ние является неотъемлемым 

правом человека. Современная 
школа должна быть готова обе-
спечить успешное обучение и 
социализацию детей с особыми 
образовательными потребно-
стями. К сожалению, по стати-
стическим данным, количество 
детей с ОВЗ  и инвалидностью в 
мире ежегодно растет и состав-
ляет 10 % от общего населения 
планеты. Среди детей с ОВЗ, по-
жалуй, самую большую группу 
составляют дети с ментальными 
нарушениями, которые обуча-
ются и в нашей школе. Боль-
шинство детей, поступающих к 
нам, не посещали детские до-
школьные образовательные ор-
ганизации, и у них недостаточно 
сформированы даже самые эле-
ментарные учебные и социаль-
ные навыки. В результате школа 
является первоначальным зве-

ном формирования у обучаю-
щихся навыков жизненной ком-
петенции, которые будут им не-
обходимы в дальнейшей само-
стоятельной жизни. С учетом 
значительного отставания в 
развитии детей образователь-
ный процесс строится на основе 
предметно-практической и кор-
рекционно-развивающей дея-
тельности, которая способству-
ет развитию познавательной 
деятельности, социального 
опыта, коррекции личности с 
учетом индивидуальных и воз-
растных особенностей каждого 

ребенка, — сказала директор 
коррекционной школы Ири-
на Борисова.

Немаловажным в разви-
тии  детей с ОВЗ является тесное 
взаимодействие родителей и пе-
дагогов. Опытом воспитания 
особенного ребенка поделился 
Мурат Хутов. Мужчина расска-
зал, что его ребенок, несмотря 
на ограниченные возможности 
здоровья, стал одним из первых 
детей в Карачаево-Черкесии, 
который смог пойти в обычную 
школу. А благодаря комплекс-
ному подходу и партнерству с 
учителями удалось добиться хо-
роших результатов в учебе и 
адаптации в среде сверстников.

К слову, получить профиль-
ную помощь педагогов и психо-
логов могут не только родители 
детей-инвалидов. На базе  дет-
ского сада «Мамонтёнок» и цен-
тра образования № 11 работают 
региональные консультацион-
ные центры, в которых родите-
ли и законные представители 
детей могут получить квалифи-
цированную психолого-педаго-
гическую, методическую, кон-
сультативную помощь. 

Есть и специализированные 
учреждения «Забота» и «Ро-
синка» для детей, нуждающих-
ся в постоянном уходе и квали-
фицированной помощи. Об 
особенностях работы подве-
домственных учреждений рас-
сказала начальник отдела Ми-
нистерства труда и социального 
развития КЧР Айшат Салпага-
рова.

Быть нужными

После обмена опытом участ-
ники заседания рассмотрели 
проблемные области в образо-
вании детей с ОВЗ. Среди основ-
ных проблем — теснота поме-
щений, перегруженность учеб-
ных классов и нехватка ка-
дров.  Все предложения и 
инициативы были изложены в 
резолюции, которая после ут-
верждения будет направлена в 
соответствующие органы вла-
сти. Главной задачей в резолю-
ции обозначено достижение та-
кого уровня адаптации  детей с 
ОВЗ, при котором они смогут в 
будущем трудиться и вносить 
свой посильный вклад в разви-
тие экономики страны. 

В завершение заседания Об-
щественной палаты КЧР воспи-
танники коррекционной шко-
лы исполнили гимн аутистов и 
подарили гостям синие шары. 
Во внутреннем дворике образо-
вательного учреждения в рам-
ках акции «Зажги синим» воз-
душные шары были выпущены в 
небо.
РАИСА АРНАУТОВА
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Прокурор Адзинов 
был беспощаден 
к убийцам, к злостным 
нарушителям закона

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Память

Особые дети мечтают жить как все

Участников круглого стола приветствовали воспитанники коррекционной школы Черкесска
По законам любви  
и доброты

С П РА В К А

Всемирный день распространения информации о проблеме ау-
тизма был установлен резолюцией Генеральной Ассамблеи ООН 
и с 2008 года ежегодно отмечается 2 апреля. Главная цель — 
привлечь внимание к проблемам детей, страдающих аутизмом.

Извещение
15 апреля в городе Черкесске, в Большом зале Дома Правитель-
ства, состоится очередная, тридцать седьмая, сессия Народного 
Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики шесто-
го созыва (начало — в 11.00), на которой будут рассмотрены:
проект закона Карачаево-Черкесской Республики «О внесении из-
менений в Закон Карачаево-Черкесской Республики «О ежемесяч-
ной денежной выплате, назначаемой в случае рождения третьего 
ребенка и последующих детей до достижения ребенком возраста 
трех лет, и наделении органов местного самоуправления муници-
пальных районов и городских округов Карачаево-Черкесской Ре-
спублики отдельными государственными полномочиями Карачае-
во-Черкесской Республики» (первое чтение) и другие вопросы.

Важно учитывать, 
что установление суб-
сидии не является для 
молодёжи своего рода 
индульгенцией от 

ошибок. Субсидия имеет доста-
точно краткосрочный период 
выплаты. За это время либо ра-
ботник сможет себя зарекомен-
довать как достойный сотруд-
ник, либо работодатель примет 
решение не продолжать трудо-
вые отношения с данным работ-
ником. Поэтому данная мера 
скорее способ преодолеть некие 
стереотипы о том, что молодой 
специалист не сможет сразу да-
вать нужный результат, и не на-
правлена на то, чтобы обеспе-
чить занятость без учета нали-
чия или отсутствия должных 
компетенций. 

И надо учитывать ещё тот факт, 
что субсидии компенсируют 
лишь часть затрат работодателя 
на оплату труда сотрудника. При 
этом оставшаяся часть заработ-
ной платы работника должна 
быть предоставлена за счёт 
средств самого работодателя.

Также важно отметить, что со-
временная редакция постанов-
ления Правительства расширя-
ет перечень субъектов, которым 
данная субсидия может быть 
предоставлена. В частности, за 
счёт включения в число потен-
циальных получателей помимо 
коммерческих юридических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей и некоммерче-
ских организаций (далее — 
НКО). 

Это изменение не всеми было 
отмечено, но практический эф-
фект может дать весьма непло-
хой. Прежде всего, это мера под-
держки самих НКО. Но важным 
является и тот факт, что НКО 
могут оказаться более заинтере-

сованными в трудоустройстве 
обозначенных категорий со-
трудников, поскольку нередко 
для них не столь принципиаль-
ным является наличие классиче-
ских компетенций. Для них бо-
лее актуальными являются ак-
тивность и работоспособность 
специалиста. Но нередко НКО 
неконкурентоспособны в срав-
нении с коммерческими субъек-
тами, поскольку не могут предо-
ставить равноценную с ними 
оплату труда. Предоставление 
субсидий в состоянии несколько 
нивелировать этот разрыв. Тем 
самым у потенциальных работ-
ников появляется интерес к 
НКО как к работодателю, а у по-
следних — возможность опла-
тить занятость молодого специ-
алиста. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Три МРОТ  
за трудоустройство 
молодежи

С П РА В К А

Для получения господдерж-
ки работодателю нужно об-
ратиться в центр занятости 
для подбора специалистов 
под имеющиеся вакансии. 
Сделать это можно дистан-
ционно через личный каби-
нет на портале «Работа Рос-
сии». После этого потребует-
ся направить соответсвую-
щее заявление в Фонд 
социального страхования, 
где нужно указать данные о 
каждом трудоустроенном 
гражданине.
Если всё в порядке, первую 
часть субсидии выплатят в 
течение 10 рабочих дней со 
дня направления заявления. 
Вторую и третью части — по 
истечении 102 и 192 дней со 
дня начала работы сотруд-
ника, но не позднее 27 дека-
бря 2022 года.

»
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Принципиальный человек с активной жизненной позицией
Владимир Адзинов был профессионалом высочайшего уровня

ДО С Ь Е

Владимир Адзинов родился в 1945 году в ауле Старо-Кувинск 
в семье фронтовика Хамида Крымовича и Кукуны Муссовны 
(Тлисовой). В дружной семье Адзиновых было шестеро сыновей. 
Владимир был старшим в семье, и в нем всегда присутствовало 
чувство ответственности за младших братьев. После окончания 
школы был призван в армии, где вступил в ряды Коммунистиче-
ской партии. Окончил Саратовский юридический институт.

Эрудиция Адзинова поражала 
всех окружающих

»
с. 1
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В начале этого года исполни-
лось 90 лет старейшему сред-
нему специальному учебному 
заведению сельскохозяй-
ственного профиля в нашем 
регионе — Первомайскому 
аграрному колледжу. Создан-
ный в 1932 г. как Карачаев-
ский зооветеринарный техни-
кум, он за свою историю 
не раз реорганизовывался, 
менял название и даже пре-
кращал свою работу. Но и се-
годня, спустя почти век, он 
продолжает вносить свой 
вклад в дело подготовки спе-
циалистов, причем не только 
сельского хозяйства. О том, 
с чего начиналась история тех-
никума, как он работал в пер-
вые годы, мы постараемся 
рассказать, опираясь на доку-
менты и материалы Государ-
ственного архива КЧР.

Как известно, еще с XIX в. Ка-
рачай был известен как ведущий 
центр животноводства юга Рос-
сии. Принимая во внимание это 
обстоятельство, руководство 
страны и Северо-Кавказского 
края в процессе коллективиза-

ции старалось сохранить этот 
статус за регионом. Однако соз-
данные хозяйства остро нужда-
лись в квалифицированных ка-
драх — зоотехниках, ветеринар-
ных фельдшерах и других спе-
циалистах, нехватка которых 
серьезно тормозила развитие 
колхозного животноводства. 

Пытаясь решить эту проблему, 
областные и краевые власти не-
однократно обращались к феде-
ральному центру с просьбой о 
создании соответствующего 
учебного заведения. И вот 4 ян-
варя 1932 г. вышло Постановле-
ние Народного Комиссариата 
земледелия (НКЗ) РСФСР № 23 
об организации на базе «Совхо-
зуча» («совхозного учениче-
ства») в с. Первомайском Мало-
карачаевского района КАО Ка-
рачаевского зооветеринарного 
техникума. По вертикали техни-
кум подчинялся Главному 
управлению подготовки кадров 
НКЗ РСФСР, которое и опреде-
ляло учебную программу, зани-
малось привлечением кадров и 
распределением выпускников. 

В техникуме было организова-
но два отделения — зоотехниче-
ское и ветеринарное, с четырех-
годичным сроком обучения. 
При этом программа обучения 
включала более 20 различных 

дисциплин, которые можно раз-
делить на две основные катего-
рии. 

К первой, основной, естествен-
но, относились специальные 
предметы, которые должны бы-
ли вооружить учащихся передо-
выми знаниями в аграрной сфе-
ре. Среди них были: предметы 
по теории и практике отдельных 
отраслей животно-
водства (овцевод-
ство, мелкое живот-
новодство, свино-
водство, крупный 
рогатый скот, коне-
водство, общее зем-
леделие), предметы, 
связанные с разведением скота и 
ветеринарией (общая зоотех-
ния, микробиология, ветерина-
рия с зоогигиеной), предметы 
по методике переработки жи-
вотноводческой продукции 
(технология молока, организа-
ция сельскохозяйственного 
производства, механизация жи-
вотноводческого производ-
ства).

Важное место в процессе обу-
чения в техникуме отводилось 
предметам общеобразователь-
ного цикла, которые изучались в 
основном на младших курсах. 
Среди них: русский язык и лите-
ратура, немецкий язык, новая 

история, политическая эконо-
мия, экономическая география, 
математика, физика, химия, 
анатомия, зоология, ботаника. 
Кроме того, большое внимание 
уделялось обучению и военному 
делу, что в годы Великой Отече-
ственной войны помогло вы-
пускникам техникума защищать 
Родину. Интересно, что все сту-

денты (независимо 
от национальности) 
изучали и карачаев-
ский язык, нередко 
добиваясь хороших 
результатов. Это по-
зволяло им не толь-
ко общаться с со-

курсниками, но и легче адапти-
роваться в случае распределе-
ния на работу в Карачаевской 
АО. 

Незадолго до завершения об-
учения студенты должны были 
пройти производственную 
практику в одном из ближай-
ших колхозов (совхозов), где 
им надлежало применить полу-
ченные знания в практической 
работе.

Уделяя особое внимание тех-
никуму как центру подготовки 
кадров для ведущей отрасли 
экономики области, руковод-
ство Карачаевской АО прилага-
ло усилия для того, чтобы сфор-

мировать высококвалифициро-
ванный преподавательский со-
став, приглашая специалистов 
со всех регионов СССР. Так , на 1 
января 1941 г. в техникуме тру-
дилось 19 человек, в том числе 
непосредственно преподавали 
15 человек. 11 человек имели 
высшее образование, а еще 2 — 
неоконченное высшее. 

Во многом благодаря глубо-
ким знаниям преподавателей 
техникума, их большому опыту 
практической работы в аграр-
ной сфере и несомненному педа-
гогическому таланту количество 
желающих учиться в заведении 
росло с каждым годом. К 1940 г. 
число обучающихся достигло 
182 человек (на очном и заоч-
ном отделениях). Из них около 
четверти (40 человек) составля-
ли женщины. Соответственно 
росло и число выпускников. И 
если первый выпуск зоотехни-
ков, состоявшийся в 1936 г., со-
ставил всего 11 человек, то уже 
через пять лет, к выпуску 1941 г., 
он составил 20 специалистов, 
увеличившись почти вдвое. 

Студенческий коллектив тех-
никума был многонациональ-
ным и разновозрастным. Так, на 
1940 г. из 182 учащихся русских 
было 76, карачаевцев — 74, аба-
зин –10, кабардинцев — 8, осе-

тин — 6, украинцев — 7, белорус 
— 1. Большую часть студентов 
составляла, конечно же, моло-
дежь: 28 человек — до 18 лет, 94 
— 18-22 года. Но были и те, кто 
поступал в возрасте 22-30 лет, — 
54 человека, а 6 студентов были 
старше 30 лет. 

Назовем имена лишь неболь-
шой части студентов техникума, 
на долю которых в 1940-е гг. 
пришлись наиболее тяжелые ис-
пытания в истории страны. Это 
уроженцы КАО: карачаевцы из 
различных селений (Далхат 
Коркмазов, Юсуф Алиев, Набий 
Семенов, Хамид Боташев, Му-
хаммад Байчоров, Солтан Хуби-
ев, Абдулла Бостанов, Кази-Ма-
гомед Каппушев, Шогай Борла-
ков), абазины из с. Красный 
Восток (Зулкарнай Экзеков, 
Мухамед Джанаев, Осман Кму-
зов), осетины из с. Коста Хетагу-

рова (Петр Баскаев, Василий 
Хетагуров), представители ст. 
Зеленчукской (Дмитрий Брат-
чиков, Алексей Дороганов). Не-
мало было студентов из Красно-
дарского края — Павел Касько 
(ст. Прочнокопская), Павел Си-
моненко (ст. Пшехская), других 
регионов Северного Кавказа и 
РСФСР (Александр Усиков, Ге-
оргий Рыбасов, Николай Семин, 
Василий Селиверстов, Иван 
Травнев).

Начало Великой Отечествен-
ной войны 22 июня 1941 г., ко-
нечно же, внесло свои корректи-
вы в жизнь и учебную деятель-
ность Карачаевского зооветтех-
никума. Большая часть 
студентов и многие преподава-
тели встали на защиту Родины, 
многие отдали жизнь за ее сво-
боду и независимость. С окку-
пацией территории Карачаев-

ской АО в августе 1942 г. техни-
кум прекратил свою работу. 

Процесс восстановления тех-
никума, начавшийся после из-
гнания оккупантов весной 1943 
г., вновь был прерван, когда в 
ноябре 1943 г. была упразднена 
Карачаевская АО, а весь карача-
евский народ подвергся депор-
тации. Вскоре техникум был 
переименован в Кисловодский 
и продолжил свою деятель-
ность. После воссоздания Кара-
чаево-Черкесской АО в 1957 г. 
техникум был передан в подчи-
нение области и получил назва-
ние «Первомайский». С тех пор, 
несмотря на смену названий, он 
остается ведущим центром под-
готовки кадров для аграрной 
отрасли Карачаево-Черкесии и 
соседних регионов. 
ШАМИЛЬ БАТЧАЕВ
начальник отдела Госархива КЧР

руководил коллективом созданного техникума выпускник Московской академии социалистиче-
ского земледелия Клавдий Семенович Немец, преподававший экономическую географию. Его по-
мощником был Леонид Синьковский, окончивший Институт животноводства. Выпускник курсов 
при Тимирязевской сельхозакадемии Алексей Лебедев заведовал учебным хозяйством техникума. 
Окончивший Таганрогский институт животноводства Иван Пузь вел химию и физику, опытный вете-
ринар Сергей Жуков — микробиологию и эпизоотологию. Историю и политэкономию преподавал 
Мухаммад Эркенов (выпускник Пятигорского пединститута). Людмила Липская, получившая обра-
зование в Краснодарском пединституте, вела русский язык и литературу. Карачаевский язык пре-
подавал Ахмат Хаджичиков, окончивший педучилище в г. Микоян-Шахаре.

К С Т А Т И ,

Окружающие неизменно про-
чили ей большое будущее, 
и фактов для таких прогнозов 
было предостаточно. Она хо-
рошо училась, хорошо рисо-
вала, занималась вокалом, 
увлекалась математикой 
и иностранными языками... 
И в итоге сейчас учится в Мо-
сковском государственном 
институте международных от-
ношений МИД Российской 
Федерации (МГИМО).

Родилась и выросла Изабелла 
Керейтова в посёлке Эркен-Ша-
хар Ногайского района. Девочка 
отличалась любознательно-
стью, активностью и вдумчивым 
отношением к окружающему 
миру. В старших классах она ста-
ла победителем V республикан-
ской гуманитарной олимпиады 
школьников «Умники и умницы 
Карачаево-Черкесии». В том же 
2017 году она поехала по обмену 
в Лондон, где хорошо подтянула 
свой английский. 

А в 2018 году Изабелла уча-
ствовала уже в четвертьфиналь-
ных играх Всероссийской теле-
визионной гуманитарной олим-
пиады школьников «Умницы и 
умники» в Москве, где достойно 
представила Карачаево-Черке-
сию и даже вышла в полуфинал. 
Она прекрасно продемонстри-
ровала свои знания в заданных 
темах — о жизни и творчестве 
Артура Конан Дойла, Великой 
французской революции, исто-
рии СССР (период 1946—1964 
гг.)... И, к слову, участие в этом 
конкурсе окончательно помогло 
Изабелле определиться с выбо-
ром вуза. 

— МГИМО не только кузница 
дипломатов. Этот институт ещё 
занесён в Книгу рекордов Гин-
несса по количеству изучаемых 
языков — а это 53 языка, — де-
лится Изабелла. — Иностранные 
языки — моя страсть, но я также 
любила математику и историю, 
поэтому выбор был очевиден. 

В МГИМО Изабелла учится на 
факультете международных 
экономических отношений. По-
мимо общей программы она ис-
следует области развития зелё-
ной (циркулярной) экономики и 
цифровизации, активно участву-
ет в научно-практических кон-
ференциях и форумах, изучает 
английский (продвинутый уро-
вень), французский и турецкий 
языки, принимает активное уча-

стие в общественной и научной 
жизни института, является 
участницей молодёжного дви-
жения ногайского народа.

— Английским я владею сво-
бодно и даже его преподаю уже 
около трёх лет. Дело в том, что я 
с первого курса участвую в во-
лонтёрской программе, органи-
зованной вузом. Мы преподаём 
иностранные языки пожилым 
сотрудникам российских уни-
верситетов. Также я индивиду-
ально консультирую ребят при 
подготовке к ЕГЭ и к более слож-
ному внутреннему вступитель-
ному экзамену по английскому 
языку в МГИМО, — рассказыва-
ет Изабелла. — Турецким же вла-
дею пока на разговорном базо-
вом уровне. Французский я учу 
чуть больше года, он у меня на 
разговорном. Хотя во Франции 
мне удалось повысить уровень 
владения языком.

Дело в том, что в 2021 году Из-

абелла несколько месяцев обу-
чалась в Страсбурге в cole de 
Management de Strasbourg (Выс-
шая школа менеджмента), кото-
рая сотрудничает с 200 универ-
ситетами по всему миру. А про-
грамма МГИМО позволяет та-
кую форму параллельного 
образования. 

Во Франции Изабелла на ан-
глийском и французском языках 
изучала программы междуна-
родных финансов, финансового 
менеджмента, европейское биз-
нес-право, межкультурный ме-
неджмент и другие дисциплины. 
Также она принимала участие в 
молодёжном форуме при Евро-
пейском парламенте.

Во время учёбы Изабелла для 
участия в конференциях и об-
зорного знакомства с европей-
ской культурой посетила ряд 
стран: Италию (Милан, Комо, 
Верона, Венеция), Германию, 
Люксембург, Швейцарию, 

Францию, Нидерланды. Ведь ис-
кусство, музыка, поэзия, путе-
шествия — её страсть.

К тому же изученное и увиден-
ное помогает Изабелле вопло-
щать в жизнь свои идеи. Она яв-
ляется основателем образова-
тельного молодежного проекта 
«Лекче», где студенты ведущих 
вузов России делятся интерес-
ными фактами на темы истории, 
культурологии, религиоведе-
ния, искусства, экономики и ли-
тературного творчества. 

Тут обратим ваше внимание на 
интересное обыгрывание слов. 
«Лекче» означает «лекции из 
Карачаево-Черкесии». Но также 
это слово является транскрип-

цией английского слова lecture 
— лекция, что звучит так же: 
«Лекче».

В июле 2021 года в рамках про-
екта «Лекче» была проведена 
арт-выставка современного, 
традиционного искусства и 
диджитал-арт «Неделя» при 
поддержке Министерства куль-
туры Карачаево-Черкесии, где 
Изабелла выступила сооргани-
затором выставки и лектория. 
При проекте также проводятся 
встречи студентов в г. Москве, 
например интеллектуальная 
игра «Что? Где? Когда?». 

Мы уже говорили, что Изабел-
ла — активный член ногайского 
землячества, пусть и немного-

численного: всего в МГИМО, 
включая тех, кто учится в маги-
стратуре и аспирантуре, около 
20 ногайцев со всей страны. Так 
вот, в этом году в рамках творче-
ской школы «Балапанлар» Иза-
белла преподавала английский 
язык и основы бизнеса в игро-
вой форме для ногайских 
школьников, живущих в Астра-
ханской области.

Изабеллой Керейтовой очень 
довольны преподаватели, ею 
гордятся ногайцы всей России. 
Например, Ахмет Ярлыкапов, 
известный ногайский учёный, 
исламовед, антрополог, этнолог, 
кавказовед, старший научный 
сотрудник Центра проблем Кав-
каза и региональной безопасно-
сти МГИМО МИД России, так 
отозвался о нашей героине:

— Изабелла хорошо образо-
ванна, хорошо воспитана, актив-
на, целеустремлённа. Ею может 
гордиться не только ногайский 
народ, но и весь Кавказ.

Целеустремлённость Изабелле 
задавала и её мама, которая всег-
да мотивировала дочь не сда-
ваться и поступать в ведущие 
вузы страны. 

— Поддержка семьи очень важ-
на, — признаётся Изабелла. — 
Наверное, многие родители счи-
тают, что поступить в МГУ, 
МГИМО, ВШЭ или вуз за рубе-
жом невозможно, что нужны 
большие средства. Я, например, 
учусь на бюджете и ни копейки 
не плачу за обучение. Более того, 
у меня много возможностей по-
лучить хорошее образование, 
востребованное во всём мире.

При этом студентка МГИМО 
оценила и профессионализм 
учителей своей родной Эркен-
Шахарской школы: 

— Сейчас я могу сравнивать 
различные методики обучения 
и компетенции педагогов. И хо-
чу сказать, что уровень моих 
учителей не ниже тех, кто пре-
подаёт в столичных школах или 
гимназиях.

Как видит своё будущее Иза-
белла Керейтова? Она призна-
ётся, что хотела бы работать в 
международном консалтинге, 
консультировать руководите-
лей и управленцев, или в эконо-
мических подразделениях 
МИД.

— У каждого человека есть 
своя цель и свои пути к этой це-
ли, — говорит Изабелла. — Мой 
путь — это упорный труд, по-
стоянное обучение и постоян-
ная помощь другим людям. Это 
делает меня счастливой.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Молодо не зелено

Идущая дорогой успеха

Круг интересов Изабеллы Керейтовой очень широк. Например, она любит путешествовать

Вот такие «письма счастья» имели хождение и у нас в КЧР  
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 Как говорили древние, исто-
рия имеет обыкновение по-
вторяться. Вспомните начало 
2000-х годов. Во многих на-
селенных пунктах республи-
ки тогда стали появляться так 
называемые «святые» пись-
ма, — впрочем, они имеют 
обыкновение повторяться 
регулярно вот уже лет  
30–40, — которые приходили 
к каждому по-разному — 
иногда по почте, но чаще все-
го их опускали в почтовые 
ящики. Обратного адреса 
на таких письмах не бывало 
никогда… И вот они появи-
лись вновь. Во всяком слу-
чае, на днях их обнаружили 
жители г. Карачаевска.

 
Содержание писем (думаю, их 

многие читали) сводится к то-
му, что к земному мальчику спу-
стился посланец небес и вручил 
«письмо от Бога». Листок при-
зывает молиться, не забывать 
Всевышнего, попутно напоми-
нает, что скоро будет Божий 
суд, и он покарает неверующих. 
Это «святое письмо» требуется 
переписать несколько раз и рас-
пространить дальше. 

Письма, скажем прямо, напи-
саны не совсем под копирку. 
Разница кое-какая есть. Напри-
мер, земной мальчик именуется 
то малышом, то отроком. И «по-
чтальоны» разные — то ангел, то 
Всевышний собственной персо-
ной. Одно в них неизменно — 
переписать письмо настойчиво 
рекомендуется 9-12 раз. Кто не 
перепишет письмо, как я уже 
сказала выше, не оберется сонма 
неизлечимых болезней. И не 

только он сам, но и его близкие 
перенесут немало страданий. 

Что это? Шантаж? Несомнен-
но. Все мы прекрасно знаем, как 
тесно связан страх перед жиз-
ненными бедами, перед болез-
нями, утратами близких с рели-
гиозными настроениями. Так 
разве можно этим пользовать-
ся, когда на дворе такие неспо-
койные времена: еще не собира-
ется сдавать свои позиция пан-
демия, замирает сердце от того, 
что происходит на Украине, 
стынет кровь, когда видишь, 
как «взлетают» цены.

А между тем «святые письма» 
в большинстве своем идут в до-
ма разных людей. Вот один 
только пример. В дом, где есть 
тяжелый онкобольной, быв-
ший «чернобылец», пришло та-
кое письмо. Оно попало в руки 
самого больного. Он, конечно 
же, не стал пересылать посла-
ние, и тем более показывать ко-
му-либо из домочадцев, а разо-
рвал его на кусочки и выбросил. 
Ну а окажись на его месте дру-
гой человек — менее стойкий, 
менее убежденный, да еще оди-
нокий? 

Спору нет, письма без адреса 
— это сочинения тех, кто заин-
тересован в распространении 
определенных взглядов, в част-
ности религиозных. Авторы 
стремятся убедить неверующих 
и сомневающихся в том, что 
Бог, который есть, и я лично в 
это свято верю, обеспокоен ос-
лаблением веры и потому шлет 
эти письма на землю, во что я, 
разумеется, не верю. Ибо несо-
ответствие слова «святой» с 
тем, что является сутью божьих 
посланий, налицо. Здесь боль-
ше подходит другое слово — 
«святотатство». 
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

«Святые» письма 
в Карачаевске

Реплика

Выбрать победителей жюри, 
в состав которого вошли про-
фессиональные специалисты 
в области вокала, исполни-
тельского мастерства и хорео-
графии — представители Ка-
рачаево-Черкесского госу-
дарственного колледжа куль-
туры и искусств им. А.А. 
Даурова, а также члены Об-
щественного совета при 
Управлении ФССП РФ по КЧР, 
было непросто.

И все-таки конкурс есть кон-
курс, а значит, обязательно есть 
лидеры. Так, в номинации «Ис-
полнительское мастерство» — 
фортепиано: в I возрастной груп-
пе (7-12 лет) первое место заво-
евала Динара Матмусаева, на 
втором — ансамбль Руслан Джа-
убаев, Мадина Мамхягова и 
Александр Бекшаев и дуэт Хури-
зы Алиевой и Рамины Бостано-
вой. Дуэт Лейлы Такушиновой и 

Елизаветы Костецкас завоевал 
почетное третье место.

Во II возрастной группе (13-18 
лет) первое место присуждено 
Бэлле Аслановой и Эллине Кой-
чуевой. У Ангелины Темировой 
— второе место. На третьем ме-
сте Далер Мансуров и Анжела 

Байчорова.
В I возрастной группе (7-12 

лет) в номинации «Исполни-
тельское мастерство» места рас-
пределились следующим обра-
зом: на первом — Алан Хасанов, 
на втором — Эмир Дураев и Ах-
мед Малеев, на третьем — Екате-

рина Пальчикова, Данил Игна-
тов, Лейла Эркенова.

Во II возрастной группе (13-18 
лет) победу одержал Александр 
Маков, второе место у Астемира 
Тикова, третье — у ансамбля на-
родных инструментов «Созвез-
дие».

В номинации «Вокал» в I воз-
растной группе (7-12 лет) луч-
шей вокалисткой признана Со-
фия Вартова, на втором месте — 
Елизавета Колачёва, у Алия Чо-
маева почетное третье место.

Во II возрастной группе (13-18 
лет) первое место занял Генна-
дий Солодовников. На втором 
месте — Маргарита Уляшева, на 
третьем месте — вокальный ан-
самбль «Радуга».

В номинации «Хореография» 
в I возрастной группе (7-12 лет) 
первое место присуждено ан-
самблю «Ридада». Во II воз-
растной группе (13-18 лет) по-
беду завоевал ансамбль 
«VIVO», второе место — у ан-
самбля «Кокетки».

Победители регионального 
этапа конкурса примут участие в 
следующем этапе Всероссийско-
го фестиваля-конкурса «Хру-
стальные звёздочки».
Соб. инф.

И вновь засияли «хрустальные звёздочки»
Подведены итоги регионального этапа Всероссийского фестиваля-конкурса ФССП России 

90 лет назад в регионе был открыт Карачаевский зооветеринарный техникум
Страницы истории

Коротко
Дети России — 2022

Полицейские Карачаево-
Черкесии проводят меропри-
ятия в рамках оперативно-
профилактической операции 
«Дети России — 2022». Так, 
старший оперуполномочен-
ный по ОВД УНК Министер-
ства внутренних дел по КЧР 
Борис Алиев провел встречу 
со старшеклассниками гимна-
зии №9 Черкесска. Он расска-
зал ребятам о способах вовле-
чения в употребление нарко-
тиков и их вреде, об уголов-
ной и административной 
ответственности за оборот 
наркотиков.

Культура  
для школьников

Второго апреля начал рабо-
ту портал «Культурадляш-
кольников.РФ», который 
объединит все доступные 

цифровые ресурсы о культуре 
для детей и молодёжи. Также 
на площадке будут собраны 
спектакли, лекции и лучшие 
примеры отечественного ки-
нематографа. Доступ к порта-
лу бесплатный. Им могут 
пользоваться дети, их родите-
ли и учителя. Ресурс призван 
популяризировать культуру 
среди российских детей и под-
ростков. Его также можно бу-
дет использовать в качестве 
дополнительного пособия 
при подготовке школьных 
уроков. Материалы будут ре-
гулярно обновляться, чтобы 
обеспечить максимально ин-
тересный контент для пользо-
вателей, отметили в Минкуль-
туры РФ.

Межрегиональное 
сотрудничество

Карачаево-Черкесия подпи-
сала соглашение о сотрудни-

честве в сфере туризма с реги-
онами СКФО и Адыгеей. 
Участником обсуждения соз-
дания межрегионального ту-
ристического проекта на Се-
верном Кавказе и церемонии 
подписания Соглашения вы-
ступил Министр туризма и ку-
рортов Карачаево-Черкес-
ской Республики Расул Теке-
ев.

Вакцинация  набирает 
темпы

Карачаево-Черкесия вошла 
в топ-5 регионов Российской 
Федерации по удельному тем-
пу вакцинации от COVID-19 
на 100 тыс. населения. На се-
годняшний день в Карачаево-
Черкесии вакцинацию против 
новой коронавирусной ин-
фекции прошли 208 000 чело-
век, что составляет 72.2% от 
плана по иммунизации насе-
ления.

одним из своих жизненных девизов Изабелла выбрала цитату 
великого писателя Льва Толстого: «Чтобы быть счастливым, 
нужно постоянно стремиться к этому счастью и понимать его. 
Оно зависит не от обстоятельств, а от себя».

К С Т А Т И ,

Участники «Хрустальных звездочек» подготовили яркие номера

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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В газете «День республики» №33 (20534) от 29.03.2022 г. в 
объявлении, данном кадастровым инженером Абидовым Фуадом 
Татлустановичем, после слов «поле №54 (пастбище)» внести сле-
дующее дополнение: «поле № 5 (пашня); поле №5 (пастбище); поле 
№6 (залежь); поле №5 (залежь)».
Утерянные документы ПСМ ВА 476405, СВР СВ 508490, ГРЗ 

6838НН09 на трактор (экскаватор) ЭО-2621 на базе ЮМЗ с завод-
ским номером 660555 (160613), номер двигателя 18185, 1989 год 
выпуска, выданные ГТН КЧР Прикубанского района, считать недей-
ствительными.
Утерянный диплом СБ 2634154, рег. номер 7596, выданный 

26.06.2001 г. Педагогическим училищем г. Черкесска на имя Изгин-
даровой Лианы Юсуфовны, считать недействительным.

Промышляла в супермаркетах
25 марта в дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску об-

ратилась специалист по безопасности одного из гипермаркетов, 
расположенных в Черкесске. Она сообщила, что 20 и 25 марта 
текущего года неизвестная женщина, находясь в помещении 
торгового зала магазина, расположенного по ул. Кавказской, 
совершила кражу товарно-материальных ценностей. Сумма 
ущерба составила более 8 500 рублей. 

Сотрудниками уголовного розыска ОМВД в ходе проведения 
оперативно-разыскных мероприятий установлена подозревае-
мая в совершении преступлений. Ею оказалась 44-летняя жи-
тельница п. Эркен-Шахар. Женщина доставлена в ОМВД, где 
дала признательные показания. Часть похищенного изъята и 
будет передана законному владельцу.

Памятник — в пункт приема металлолома
26 марта в отдел полиции по Усть-Джегутинскому району об-

ратилась 55-летняя местная жительница с заявлением о том, 
что неизвестное лицо на православном кладбище, расположен-
ном по ул. Новой г. Усть-Джегуты, совершило кражу памятника 
с могилы ее свекра. Сотрудниками полиции установлено, что 
данное преступление совершил несовершеннолетний местный 
житель, который дал признательные показания и пояснил, что 
спрятал памятник в 34 км от кладбища, чтобы впоследствии 
сдать в пункт приема металлолома.

Завладел чужими деньгами
4 апреля к сотрудникам ЦПЭ МВД по Карачаево-Черкесской 

Республике обратилась 21-летняя жительница Черкесска. Она 
рассказала, что ее знакомый обманным путем, под предлогом 
оказания помощи в покупке автомашины, завладел принадле-
жащими ей 180 000 рублями. Сотрудниками ЦПЭ в ходе про-
ведения оперативно-разыскных мероприятий личность пред-
полагаемого мошенника и его местонахождение установлены. 
Подозреваемого, 25-летнего жителя п. Водораздельного, опе-
ративники доставили в полицию, он дал признательные пока-
зания. С его слов, денежные средства потратил на собственные 
нужды. В действиях задержанного усматриваются признаки 
преступления, предусмотренного статьей 159 УК РФ (мошен-
ничество). Сотрудниками полиции проводятся мероприятия, 
направленные на установление всех обстоятельств произошед-
шего.
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Крим-инфо

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028), 
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, офис 8,9. тел.: 
89632833666, kc-zemlya@mail.ru), выполняются работы по уточ-
нению местоположения границ з/у с к.н.09:05:0000000:1164, рас-
положенного: КЧР, Урупский район, СПК «Уруп» поле №73-74; к.н. 
09:05:0000000:1178; 1177: 1160, расположенных: КЧР, Урупский 
район, СПК «Уруп» поле № 54П; к.н. 09:05:0000000:1164, располо-
женного: КЧР, Урупский район, СПК «Уруп» поле № 81.

Заказчиком работ является Лайпанов Даут Асхатович, прожива-
ющий по адресу: КЧР, Урупский, р-н, ст. Преградная,ул. Первомай-
ская, 76,тел. 89187166495. 

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, офис 8,9. Обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявле-
ния по вышеуказанному адресу.

Избирательная комиссия 
Карачаево-Черкесской 
республики

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 28 марта 2022 г. 
№ 163/1069-6 г. Черкесск 

О назначении Айсановой Г. З. 
членом Территориальной 
избирательной комиссии по 
Абазинскому району с правом 
решающего голоса

Рассмотрев заключение рабо-
чей группы Избирательной ко-
миссии Карачаево-Черкесской 
Республики по приему предло-
жений в состав территориальных 
избирательных комиссий и в ре-
зерв составов участковых изби-
рательных комиссий на террито-
рии Карачаево-Черкесской Ре-
спублики от 28.03.2022, в соот-
ветствии со статьей 5 Закона 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики от 10.06.2003 №29-РЗ «О 
территориальной избиратель-
ной комиссии города, района Ка-
рачаево-Черкесской Республи-
ки» Избирательная комиссия 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики постановляет:

1. Назначить членом Террито-
риальной избирательной комис-
сии по Абазинскому району с 
правом решающего голоса Айса-
нову Галимат Захаровну, 
04.01.1962 года рождения, обра-
зование среднее профессиональ-
ное, выдвинутую Карачаево-
Черкесским региональным отде-
лением Всероссийской полити-
ческой партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ».

2. Направить настоящее поста-
новление в Территориальную 
избирательную комиссию по 
Абазинскому району, опублико-
вать в средствах массовой ин-
формации и разместить на офи-
циальном сайте Избирательной 
комиссии Карачаево-Черкес-
ской Республики.

3. Контроль за исполнением на-
стоящего постановления возло-
жить на заместителя председате-
ля Избирательной комиссии Ка-
рачаево-Черкесской Республики 
Калашникову Т.П.

Председатель Л. Х. Абазалиева
Секретарь А. В. Зиздок

Избирательная комиссия 
Карачаево-Черкесской 
республики

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 28 марта 2022 г. 
№ 163/1075-6 г. Черкесск 

О назначении председателя 
Территориальной избирательной 
комиссии по Малокарачаевскому 
району

В соответствии с пунктом 7 ста-
тьи 28 Федерального закона от 
12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской 
Федерации», пунктом 1 статьи 12 
Закона Карачаево-Черкесской 
Республики от 10.06.2003 №29-
РЗ «О территориальной избира-
тельной комиссии города, райо-
на Карачаево-Черкесской Респу-
блики», на основании протокола 
счетной комиссии о результатах 
тайного голосования по выбо-
рам председателя Территориаль-
ной избирательной комиссии по 
Малокарачаевскому району Из-
бирательная комиссия Карачае-

во-Черкесской Республики по-
становляет:

1. Назначить председателем 
Территориальной избиратель-
ной комиссии по Малокарачаев-
скому району состава 2020-2025 
годов Хасанова Артура Расуло-
вича, 06.04.1984 года рождения, 
образование высшее.

2. Председателю Территори-
альной избирательной комиссии 
по Малокарачаевскому району 
Хасанову Артуру Расуловичу 
приступить к исполнению обя-
занностей с 29 марта 2022 года.

3. Опубликовать настоящее по-
становление в средствах массо-
вой информации, разместить на 
официальном сайте Избиратель-
ной комиссии Карачаево-Чер-
кесской Республики и направить 
в Территориальную избиратель-
ную комиссию по Малокарача-
евскому району.

4. Контроль за исполнением на-
стоящего постановления возло-
жить на заместителя председате-
ля Избирательной комиссии Ка-
рачаево-Черкесской Республики 
Калашникову Т.П.

Председатель Л. Х. Абазалиева
Секретарь А. В. Зиздок

Избирательная комиссия 
Карачаево-Черкесской 
республики

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 28 марта 2022 г. 
№ 163/1076-6 г. Черкесск 

О назначении председателя 
Территориальной избирательной 
комиссии по Ногайскому району

В соответствии с пунктом 7 ста-
тьи 28 Федерального закона от 
12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Фе-
дерации», пунктом 1 статьи 12 
Закона Карачаево-Черкесской 
Республики от 10.06.2003 №29-
РЗ «О территориальной избира-
тельной комиссии города, района 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики», на основании протокола 
счетной комиссии о результатах 
тайного голосования по выборам 
председателя Территориальной 
избирательной комиссии по Но-
гайскому району Избирательная 
комиссия Карачаево-Черкесской 
Республики постановляет:

1. Назначить председателем 
Территориальной избиратель-
ной комиссии по Ногайскому 
району состава 2017-2022 годов 
Найманова Тимура Юрьевича, 
29.07.1986 года рождения, обра-
зование высшее.

2. Председателю Территори-
альной избирательной комиссии 
по Ногайскому району Наймано-
ву Тимуру Юрьевичу приступить 
к исполнению обязанностей с 29 
марта 2022 года.

3. Опубликовать настоящее по-
становление в средствах массо-
вой информации, разместить на 
официальном сайте Избиратель-
ной комиссии Карачаево-Чер-
кесской Республики и направить 
в Территориальную избиратель-
ную комиссию по Ногайскому 
району.

4. Контроль за исполнением на-
стоящего постановления возло-
жить на заместителя председате-
ля Избирательной комиссии Ка-
рачаево-Черкесской Республики 
Калашникову Т.П.

Председатель Л. Х. Абазалиева
Секретарь А. В. Зиздок

В этом доме я бывала не раз, 
и всегда уходила с подарками 
от пожилой супружеской па-
ры: это мог быть торт, испе-
ченный хозяйкой Ниной Ми-
хайловной, или кувшин 
из тыквы — золотистый, орна-
ментированный черными 
узорами, сделанный руками 
хозяина. Дело в том, что Сте-
пан Петрович был ветераном 
Великой Отечественной вой-
ны, и я как-то написала очерк 
о нем, потом мы частенько 
с ним встречались на разного 
рода мероприятиях, посвя-
щенных военно-патриотиче-
скому воспитанию детей, 
в школах Карачаевска, в го-
родской библиотеке, так 
и подружились.

— Я человек поживший, — го-
ворил Степан Петрович, — но 
мне кажется, что у меня еще все 
впереди, и я обязательно доживу 
до даты, помеченной весомым 
нулем на конце…

 И как-то в это верилось, пото-
му что, несмотря на возраст, не-
большую хромоту — сказались 
фронтовые раны, — он был очень 
подвижен, энергичен, во всяком 
случае, ежедневно совершал на 
костылях обход квартала, в кото-
ром жил, при любой погоде, по-
долгу сидел на лавочках в город-
ском парке, любуясь расшалив-
шимися на природе детьми… 

С Ниной Михайловной Степан 
Петрович встретился в довольно 
зрелом возрасте, ему было хоро-
шо за 70, ей — под 70.

— Мы познакомились в поли-
клинике, дожидаясь своей очере-
ди к одному и тому же врачу-оку-
листу, разговорились, подружи-
лись, она оказалась очень обра-
зованной, правда слегка 
кокетничающей своей эрудици-
ей, женщиной в отличие от меня, 
я университетов не кончал, но 
был довольно начитанным пар-
нишей, потому что книг из рук не 
выпускал даже на фронте в мину-
ты затишья, — вспоминал с 
улыбкой ветеран.

Нина действительно имела хо-
рошее образование, она окончи-
ла химико-биологический фа-
культет Ленинградского госу-
дарственного университета, там 
же — бухгалтерские курсы. По-
сле учебы вышла замуж, родила 
двух дочерей, но муж трагически 
погиб в аварии, оставив ее соро-
калетней вдовой. Девочки вы-
росли, выучились и крепко обо-
сновались уже со своими семья-
ми — одна в Питере, другая в Ха-
баровске. Довольно успешными 
врачами стали и сын с дочерью 
Степана, которые живут и рабо-
тают в Москве.

— После смерти матери сын 

долго просил меня переехать к 
нему, но… Оставить родные мо-
гилы, родные стены, прогретые 
теплом и любовью, где прошла 
вся твоя жизнь, детство и юность 
детей, было бы просто глумлени-
ем над собой, — говорил ветеран, 
— но и жить одному долго стало 
невмоготу, потому очень обрадо-
вался встрече с Ниной и предло-
жил ей после долгих неспешных 
прогулок вдвоем по вечерам пе-
реехать ко мне. Посоветовался с 
сыном, тот был только «за», по-
тому как мог выбираться ко мне с 
семьей лишь раз в году, а то и раз 
в два года. Дочь отказалась об-
суждать этот вопрос, тем не ме-

нее все вышло так просто, так 
спокойно, словно давным-давно 
было кем-то задумано. Правда, 
дочери Нины тоже немного по-
артачились, особенно когда уз-
нали, что она собирается продать 
свою квартиру после переезда ко 
мне. Это была исключительно ее 
инициатива, она хотела, чтобы 
мы на вырученные от продажи 
квартиры деньги съездили к ее 
дочерям в Сибирь и Питер, пого-
стили у моего сына на его подмо-
сковной даче, ну я и не стал про-

тивиться. Впрочем, не только 
дети, многие соседи, подруги 
также отговаривали ее от этого 
шага. Но Нину менее всего инте-
ресовали деньги Степана, во-
первых, сама получала неплохую 
пенсию, потому что до выхода на 
заслуженный отдых работала 
технологом на самом вредном — 
заливочном — участке завода 
конденсаторных изделий, и, во-
вторых, в мужчине ее всегда при-
влекали лишь три качества — ум, 
талант и порядочность, которы-
ми Степан явно обладал.

И они на поверку оказались на 
редкость родственными душами. 
С радостью принимали у себя го-

стей, вместе прочитывали все га-
зеты от корки до корки, любили 
слушать концерты по заявкам по 
радио, одинаково не жаловали 
телевизор.

Степан и Нина часто перебира-
ли его военные награды, которые 
хранились в коробке из-под шо-
коладных конфет, подолгу вспо-
минали прошлое, не для того, 
чтобы оправдать свою жизнь, 
свои поступки, а чтобы понять, 
прочувствовать необратимый 
ход времени… Общительные, 

остроумные, веселые, они стано-
вились озорными, словно дети, 
на новогодние праздники. Наря-
жали елку, пекли торты, пироги, 
Степан мариновал мясо, Нина 
запасалась подарками для го-
стей. У меня до сих пор хранятся 
их трогательные сувениры — бе-
лый плюшевый щенок и статуэт-
ка кота Базилио в обнимку с ли-
сой Алисой…

Глядя на эту пару, многие гово-
рили: «Вот молодцы, нашли вы-
ход из одиночества!» А на мой 
взгляд, это была глубокая, се-
рьезная поздняя любовь.

Казалось, эту простую, забот-
ливую семейную гавань не смо-

гут поколебать 
никакие ветра, 
но внезапно у 
Степана Петро-
вича начались 
проблемы со 
здоровьем. Сна-

чала резко ухудшилось зрение, а 
потом и вовсе — слепота. В обсту-
пившей его предательской тем-
ноте Степан Петрович то и дело 
натыкался на мебель и ничего не 
мог найти. Все силы и время он 
тратил на простейшие действия, 
и это еще больше усугубляло его 
отчаяние. Более того, стал пани-
ковать, когда рядом не оказыва-
лось Нины. Он начинал искать ее 
руками и не найдя, как ребенок, 
потерявший мать, громко кри-
чал: «Нина, ты где?» На это боль-

но было смотреть…
Потом началась другая эпопея 

— больничная, запомнившаяся 
страшными болями в ногах Сте-
пана, тяжелой гипертонией, сер-
дечными приступами и полным 
безразличием медиков к старым 
и пожилым людям… 

 …Кончалась осень. Облака все 
чаще приплывали разбухшие от 
влаги, обрушиваясь на землю хо-
лодными дождями или пороша 
ее крупяным снегом. В такие дни 
и квартира начинала полниться 
негативной энергией, потому как 
Степан скучал по детям и внукам, 
а они не ехали уже третий год, на-
ходя массу отговорок. 

— Что-то меня знобит, укрой, 
Нина, поверх одеяла пледом и 
посиди рядом, — тихо попросил 
Степан в один из таких ненаст-
ных дней, потом вдруг добавил 
ни с того ни с сего: — Знаешь, я 
как-то вычитал, что жизнь — это 
то, хотим мы или не хотим про-
сыпаться по утрам…

— И к чему тебе эта глупая сен-
тенция на ночь? — сказала Нина, 
бережно взбивая ему на ночь по-
душку, набивая поплотнее углы и 
оставляя середину для головы 
более мягкой и легкой для сна. 
Откуда ей было знать, что Степан 
не проснется утром…

На похороны Степана Петрови-
ча съехались все родственники. 
Сын Николай и его жена Инга 
держались у гроба несколько от-

чужденно, отчуждение перешло в 
ранг вежливой холодности со-
вершенно чужих людей букваль-
но на следующий день, и прояви-
лось оно тем, что молодые попро-
сили Нину Михайловну освобо-
дить квартиру, и без проволочек, 
потому как уже есть покупатель.

Я не знаю, как, чем измерить и 
какими словами передать униже-
ние и боль женщины, отдавшей 
15 лет своей жизни мужчине, де-
ти которого вместо благодарно-
сти просто выставили ее из дома, 
даже не задумавшись о том, что 
ей просто некуда идти. Дочки 
живут далеко, а собственная 
квартира давно продана…

«Будь я на твоем месте, Ни-
на…» — с этих слов стали сразу же 
затевать после похорон разгово-
ры соседи Степана, ее подруги, 
знакомые, но Нина всем отвеча-
ла: «Каждый сам на своем месте, 
и у каждого своя судьба». Ни спо-
рить, ни судиться с Николаем и 
его сестрой Ольгой, которые по-
сле ухода Нины Михайловны 
еще два дня бились в истерике 
между собой выясняя, кому что 
достанется при дележе отцовско-
го имущества, она не стала, а по-
селилась у друзей, которые при-
няли ее как родную. 

...Ей трудно уже самой ходить, 
но Нина Михайловна часто при-
ходит на кладбище к могиле Сте-
пана, счищает с памятника снег, 
пыль, приносит первую вешнюю 
вербу, последние листья осени, 
как это всегда делал он, возвра-
щаясь с утренних прогулок, кро-
шит хлеб вокруг, чтобы к нему 
прилетали птички… 

Не ожесточила женщину под-
лость его детей, иначе не благо-
дарила бы Степана каждый раз: 
«Это были очень светлые, до-
брые пятнадцать лет. Спасибо 
тебе, Степа. Спи спокойно».

Много сложных и разных кол-
лизий случается в жизни, вот 
только тонко и справедливо они 
не всегда разрешаются. И если из 
сложных ситуаций один человек 
выходит сильным, оставшись 
родником всего доброго и свет-
лого, то другой может превра-
титься в ничтожество…

— Сколько жизненных сил при-
бавили моему другу Степану за-
бота и внимание Нины Михай-
ловны, я не могу передать слова-
ми, — сказал близкий друг и со-
сед покойного Батыр на 
поминках, которые он устроил 
по своей инициативе и в своей 
квартире,— а вот таких людей, 
как его сын и дочь, не удосужив-
шихся приехать на сороковины и 
так безбожно поступивших с Ни-
ной, женщиной, разменявшей 
девятый десяток, я бы судил за 
бездушность и подлость…

Нины Михайловны на помин-
ках не было, к ней приехала дочь 
из Хабаровска с твердым намере-
нием забрать маму к себе…
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Жизнь как она есть

Судить бы их за равнодушие…
Она ни в чем не обвиняет близких людей, в одночасье ставших чужими

Многие говорили: «Вот молодцы, нашли 
выход из одиночества!» А на мой взгляд, 
это была глубокая поздняя любовь

Как горько оставаться в старости одному!

Не все знают, что средства, 
подходящие для зимнего ухо-
да за кожей, с наступлением 
весны уже не подходят и мо-
гут даже навредить. От какой 
же косметики следует отка-
заться в теплое время года? 

Секреция  сальных и  потовых 
желез, а также состояние кожи 
в общем зависят от гормональ-
ных колебаний и метаболизма, 
которые циклично меняются 
в  течение года.  Обычно зи-
мой кожа гораздо суше и блед-
нее, отчего она особенно нужда-
ется в защите от неблагоприят-
ных погодных факторов и в ин-
тенсивном увлажнении. 

С отступлением холодов изоби-
лие солнечного интенсива не 
всегда коже на поль-
зу. Сосуды на лице 
реагируют на пере-
пады температур и 
воздействие солнца. 
После летних прогу-
лок на коже могут 
быть покраснения и 
проявляться пигментация. Так-
же в жаркую погоду у некоторых 
людей развивается гипертрофия 
сальных желез, при которой ин-
тенсивно вырабатывается и на-

капливается кожное сало. 
Даже если нет склонности к по-

явлению акне, солнце может 
спровоцировать высыпания. А 
еще УФ-лучи повреждают во-
локна эластина, что приводит со 
временем к дряблости кожи. В 
ней замедляется процесс регене-
рации, она становится более су-
хой, обезвоженной, предраспо-
ложенной к морщинам уже в 
раннем возрасте. Любители сол-
нечных ванн часто сталкиваются 
с проблемами преждевременно-
го увядания еще до 30-35 лет.

Однако, даже зная о возмож-
ных последствиях солнечной 
агрессии, не каждый из нас спо-
собен переориентироваться, гра-
мотно перейти с одного типа кос-
метических средств на другие и 
обеспечить правильный уход за 
лицом в жаркую солнечную по-
году. Поэтому напомню несколь-
ко незыблемых правил.

 Во-первых, следует отказаться 
от средств с высокой концентра-
цией растительных эфиров, по-
скольку некоторые молекулы 
эффективных соединений, вхо-
дящие в  состав  таких  средств, 
способны притягивать излишнее 

количество солнеч-
ной энергии. 
Это  способствует 
развитию фотодер-
матита (солнечного 
ожога), который, 
в свою очередь, мо-
жет привести к появ-

лению пигментации кожи. Таки-
ми свойствами, например, обла-
дают различные эфирные масла 
(цитрусовые, бергамот, герань), 
а также некоторые пигменты 

в декоративной косметике. Если 
отказываться от любимого сред-
ства не хочется, лучше наносить 
его на ночь.

Во-вторых,  уберите  подаль-
ше  средства на  основе ретино-
ла — эффективного и очень по-
пулярного нынче компонента во 
многих линейках антивозраст-
ных продуктов. Ретиноиды уси-
ливают чувствительность кожи 
к  солнцу, особенно на отдыхе, 
где оно чересчур активно.

У обладателей жирной кожи 
особенно популярны АНА-кис-
лоты. Кроме деликатного обнов-
ления клеток кожи они способ-
ны  оказывать благоприятное 
влияние на  секрецию сальных 
желез, снижая ее и уменьшая по-
явление  воспалений. Также 
АНА-кислоты оказывают стиму-
лирующее воздействие на фибро-

бласты и отлично борются с воз-
растными изменениями. Но 
с  приходом солнечных дней 
не  рекомендуется пользоваться 
такими средствами, поскольку, 
истончая кожный покров, они де-
лают его более уязвимым пе-
ред солнечными лучами.  

Применение декоративной 
косметики в солнечное время го-
да тоже следует ограничить, осо-
бенно если кожа склонна к воз-
никновению пигментации. 

И главное: в такой период обя-
зательно использование надеж-
ных защитников от солнца и фо-
тостарения – флюида или крема с 
высоким SPF-фактором. Жела-
тельно, чтобы в их составе отсут-
ствовал спирт, из-за которого 
усиливается раздражение. 
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